

PRESENTACION

Con la edición de este libro, cuyo contenido expresa una rica historia, se publica el acontecimiento ocurrido en la "Villa de Chalhuanca", provincia de Aymaraes del departamento de Apurímac, con el fin de contribuir al esclarecimiento; el mismo que servirá como ilustración a los lectores y entendidos en algunos aspectos de estos hechos históricos.

Cabe señalar sin duda alguna, que el trasfondo de esta revolución, fueron movidos por las figuras del General Andrés Avelino Cáceres y don Nicolás de Piérola, quienes protagonizaron a lo largo y ancho del territorio nacional, la guerra civil de 1894-95, determinando el más grande movimiento civil de nuestra historia republicana.

La descripción de los sucesos históricos se complementa con fotografías relacionadas al hecho; asimismo se transcribe textualmente los documentos suscritos por ambas corrientes, para que el lector pueda evaluar y formarse un juicio cabal de los alcances propuestos por las fuerzas beligerantes en la contienda durante los cuatro años de intensa lucha.

Al publicar los documentos aquí compilados se hace con la convicción de contribuir al conocimiento de los alcances del hecho y su impacto, ya que las ideas y planteamientos contenidos en este ensayo, puedan servir como referencia para la toma de decisiones de quienes asuman las responsabilidades gubernamentales en sus diversos niveles.

A través de las páginas del presente trabajo, se da a conocer, la postura protagónica de un pueblo que grita por la justicia y exige el sitio que le corresponde, al igual que otros pueblos del país, buscando su transformación en sus manifestaciones económicas, sociales, culturales y políticas.

Pese a su larga y comprometida trayectoria histórica, la provincia de Aymaraes, actualmente atraviesa por una profunda crisis integral, que se ha visto gravemente agudizada por efecto de las medidas políticas económicas dictadas por los gobernantes durante la época republicana. A la violencia estructural se ha sumado en la última década una creciente violencia política, vulnerando los derechos humanos fundamentales, cuyo efecto saltante está vinculado a la mayor dinamización del éxodo social del campo a la ciudad.

Desde el punto de vista nacional y regional, se expresa en un desarrollo marcadamente desigual, constituyendo un espacio de aguda depresión productiva y extrema pobreza, junto a zonas de relativo bienestar; sin embargo, esta cruda realidad debemos revertirla superando mezquindades y sectarismos de nuestras viejas prácticas individuales y políticas, ya que esta hora exige la unidad, lograr los niveles de consenso, para impulsar en común la tarea de forjar el progreso y desarrollo de nuestra histórica Provincia, porque el interés de un pueblo pasará siempre por encima de los intereses personales.

En la preparación de este trabajo, se ha utilizado básicamente la documentación inédita de la colección histórica de manuscritos, así como los diarios, periódicos regionales y nacional archivados en la hemeroteca de la Biblioteca Nacional.

Esta obra se ha impreso a instancias de muchas personas que gentilmente apoyaron a esta inquietud intelectual, por lo que expreso mi agradecimiento especial a las que, de una u otra manera me ayudaron en esta tarea. Estoy seguro, que el texto satisfecerá a los amantes de nuestra historia y la oportunidad de conmemorar el Centenario de la Batalla de Mutca.

Finalmente, espero que este libro sea un aporte más, para posteriores investigaciones, ya que en base al conocimiento de nuestro pasado y de nuestra realidad actual, nos proyectaremos hacia el futuro.

El Autor.